

En toda España. . . 150 pta. al mes
 Suscripción. . . . 30.00 " al año
 Número suelto, 10 céntimos
 Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

DIARIO MONARQUICO (FUNDADO EN 1.º DE MARZO DE 1873)

Redacción y Administración, Plaza del
 Príncipe, 11 y Rampa de la Aba-
 dancia, 16, teléfonos 20 y 84.
 Dirección telegráfica: BIEN - MAHÓN

Año XXVI.

Mahón, martes 12 de noviembre 1918

Núm. 13.680.

Tinta WATERMAN Quiere V.
 ESPECIAL PARA
PLUMAS STILOGRÁFICAS

una tinta muy buena que no corroe las plumas?
 Compre la MARCA **ELEPHANT**
 en la Papelería de MANUEL SINTES
 ROTGER, Plaza del Príncipe, número 11. — Mahón.

Se vende en la Papelería de MANUEL SINTES ROTGER, Plaza del Príncipe, número 11. — MAHÓN.

A todos los españoles

Previsiones contra el desastre

Queremos hablarles desde aquí, sin pasión y sin retórica, a todos los españoles que tengan algo que perder, y no nos referimos sólo a los capitalistas, a los burgueses, a los propietarios, sino también a los obreros, a los humildes, a los que tienen el trabajo seguro y pueden perderlo en el desastre.

A todos los que viven de algo suyo, por modesto que sea el vivir — que vivir en estos días ya es bastante —; a los que con su capital, con su industria, con su esfuerzo intelectual o con sus medios manuales tienen asegurada la existencia, no a los que confían en el sudor ajeno y en la viveza propia, hemos de hablarles con sinceridad, lealmente, como se habla en las horas del peligro común, como se aconseja en los momentos en que se prevé que puede venir la catástrofe.

Nosotros, estamos seguros de que la revolución que está destruyendo a media Europa, que sembró la anarquía en Rusia, que ensangrienta el territorio austriaco, que destruye a Bulgaria, no ha de triunfar en nuestro país; pero lo estamos también de que se ponen todos los medios para que estalle y perturbe nuestra vida, y destruya nuestras fuentes de riqueza, y destruya nuestro comercio, y aniquile nuestra agricultura, y abra de par en par las puertas del desorden.

Si se pasa revista a la media docena de directores revolucionarios que a todo trance preparan la perturbación, advertirse que en ella no tienen nada que perder. Todo será ganancia. Ellos, en su mayoría, no trabajan, porque han descubierto la fórmula de medrar a costa del trabajo ajeno. Si perdemos la partida y nos llevan a presidio — piensan —; pronto ha de sacarnos la piedad, y no sin la propina de un acia, de una merced y de una aureola de populachería. Si ganamos, todo el monte será orgánico.

Así proclamaban, como lo hacían en el Congreso, que no les importa nada de nada, que todo les sale por una friolera, que su propósito es alborotar y destruir.

Pero ¿y los demás españoles? ¿Es que pueden avenirse a eso? ¿Es que pueden consentir sin formar una barrera para defender sus vidas, su tranquilidad y sus intereses, llámense ellos trabajo o capital?

Para formarse idea del crimen que significa el intento perturbador en estos instantes, intento secundado por personas que parecían sensatas y que nos resultan a última hora unos despreciables arrivistas, no hay más que reflexionar durante unos minutos.

Cuando Europa está aniquilada y en ruinas, cuando todos los pueblos proclaman la urgencia de reconstituirse y de reponerse, España es una excepción. No hemos perdido hombres, ni hemos perdido dinero. Al contrario hemos ganado mucho, que empezará a esparcirse por el país apenas se normalice el tráfico mundial.

En todas las naciones, no solo en las que se luchaba, sino en las que mantuvieron, como nosotros, la neutralidad, se ha sufrido hambre — no privaciones, sino hambre —. Suiza, Holanda, Suecia, Dinamarca, han sentido el azote

duro y cruel, las restricciones dolorosas en el consumo, la pérdida de toda comodidad, la privación de lo más necesario. España, no. En España se han escaseado los alimentos — cómo no cuando faltaban en muchos países? —; pero también se han elevado los jornales y los sueldos. En España se ha dejado sentir la escasez de productos extranjeros, pero también se han perfeccionado, se han vigorizado, y se han multiplicado las industrias. Nunca como en estos años de la guerra ha sido más benigna la crisis de trabajo. ¿Cuántos españoles se han muerto de hambre desde 1914? Pues pregúntese a los países extranjeros. No ha sido esto la Arcadia ni el país de Jauja; pero hemos resistido toda la guerra sin cambiar apenas nuestras costumbres públicas y privadas, y la hemos resistido, además, sin que las madres vistieran luto por sus hijos muertos, sin que millones de criaturas queden en la orfandad. ¿Es eso poco?

Añádase a eso estas insignificantes consideraciones. La guerra, de la que no hemos sacado ni un rasguño, toca a su fin, y ese fin será para nosotros el principio de que desaparezcan hasta aquellas incomodidades que inevitablemente engendró la guerra.

Si sabemos cumplir nuestro deber y poner a contribución todo el caudal de nuestro patriotismo y de nuestro esfuerzo, se trocará en abundancia la escasez, en facilidades los entorpecimientos, en seguridad plena de un porvenir brillante lo que fué vacilación y amargura.

Pues en este instante es cuando a nuestros revolucionarios se les ocurre que ha llegado la hora del trastorno, del asalto, de las conmociones violentas, que malogren todos los sacrificios y todas las resignaciones de cuatro años.

Es decir, que cuando ha pasado lo peor, lo más crítico, y los augurios de paz nos devuelven la esperanza, los perturbadores se disponen a hundir a España... para establecer la libertad de cultos, lo único que nos estaba haciendo falta.

Y todo, ¿por qué? ¡Ah, porque ese es el patrón, la moda que viene de fuera, el ejemplo de multitudes a las cuales ha exasperado la adversidad y el hambre, a los que lloran la pérdida de ríos de oro y de ríos de sangre.

Y eso, ¿por qué aplicarlo a España, que, con su régimen, se libró de tan espantosas angustias, de tan apocalípticos horrores?

No; no es posible consentir ni siquiera el intento criminal de esa perturbación vesánica a la hora en que van a tener fin nuestras zozobras de cuatro años.

Para lograr el provecho de la paz, necesitamos unión y guías. ¿Quién nos va a guiar y a representar? ¿Un estado revolucionario y caótico? ¿Cómo vamos a presentarnos ante el mundo a la hora de concertar la vida nueva? ¿En partidos beligerantes de una guerra civil?

Eso sería una aberración si no fuera una estupidez, porque significaría entregar a España como un juguete, como un despojo, como un país destruido.

Repetimos que no podrá triunfar aquí semejante absurdo; pero que se está intentando es evidente, y que la sola iniciación puede traer una catástrofe también.

Piénsenlo todos los españoles que tengan algo que perder, capital o trabajo. La perturbación quebrantaría lo uno y haría imposible lo otro. Se paralizarán las fábricas, se encarecerá la vida si se dificultan los transportes, disminuirá la producción... Recuérdese que la intención de agosto ha perjudicado a la economía nacional, ha agravado el problema de las subsistencias y ha dejado más obreros sin trabajo que todas las salpicaduras de la guerra. Fué aquello lo único que ha producido víctimas en España desde que estalló la conflagración europea.

Es hora de meditarlo y de prevenirlo. Los iniciadores de la revuelta, que van a lo suyo y a lo ajeno, en cuanto engañen a unos miles de desgraciados habiéndoles de repartos y botines ilusorios, encontrarán quienes les sigan, porque son muchos los inocentes y no pocos los desesperados que se prestan a ser víctimas.

Si contra eso no se forma pronto la barrera, vendrá el desastre, aunque no venga el cambio que ellos ofrecen.

Es necesario estrangular el movimiento en su iniciación; pero es preciso también ir preparando con presteza todas aquellas transformaciones de índole social y económica que van a ser base de la vida nueva en todo el mundo.

La imposición violenta no surgirá, aunque la minoría de perturbadores la intente, si sabemos anticipar las concesiones justas.

De ello se hablará otro día.

Páginas de la campaña

De la guerra a la paz

El tránsito de la guerra a la paz va haciéndose harto difícil.

Los reunidos en Versalles siguen deliberando con toda calma, haciendo tiempo para que entretando se resuelva el problema electoral norteamericano y después de esta solución lanzar como primera fase de los acuerdos adoptados las condiciones del armisticio requerido por Alemania.

Oficiosamente han dado a entender los congregados que las referidas condiciones serán de tal naturaleza que Alemania quedará imposibilitada de volver a emprender la guerra, si no se muestra conforme con las negociaciones, y aseguran que de esta forma sirven los principios sustentados por Wilson.

Va era de sospechar que los propósitos de los estadistas y caudillos de la Entente eran de extremar los rigores preventivos, no sólo por asegurarse de improbables futuras confusiones, sino más bien por orgullo bélico de querer aparecer como rotundamente vencedores; y era de sospechar que las tales condiciones iban a ser muy duras por el hecho de que lo han sido atrocemente, tanto las impuestas a Bulgaria, como las exigidas al Imperio otomano, y las anunciadas para la Doble Monarquía austrohúngara, cuya demanda de inmediata suspensión de hostilidades ha sido tardíamente resuelta.

Esta circunstancia de la dureza de las condiciones es la que hace sospechar la persistencia de la guerra.

Dice Azpeitia que las condiciones que para el armisticio preparatorio hagan los poderes militares de la Entente, en los que declinó Wilson, decidirán en el frente y en la contienda política.

Si, en efecto, caudillos y estadistas extremen los rigores, la jugada es muy peligrosa porque tienen frente de sí la rotunda oposición de los socialistas de los pueblos en lucha y de estos mismos

pueblos hartos ya de una matanza limitada y de una carnicería horripilante, cuando las circunstancias son tan propicias para una paz honrosa a base de las catorce célebres proposiciones de Wilson.

Pero poca fe merecen estas proposiciones cuando las tropas italianas han ocupado Trieste, en contraposición por lo prescrito por Wilson, que en la base que trataba de este tema sólo estimaba que se comprometerían los beligerantes a un estudio y una solución internacional para las reivindicaciones del irredentismo italiano.

Con esta ocupación se suscita desde luego una querrela con el nuevo Estado sudeslavo, reconocido por la Entente y por Wilson.

Este va a quedar desautorizado por sus mismos compañeros de alianza. Comandante ETNA. 5 de Noviembre.

América y Europa

He ahí las declaraciones de Wilson, tocante a la suerte que espera a Europa y América, publicadas y comentadas por «La Reforma Social», de Cuba:

«Hace algún tiempo propuse una especie de convenio panamericano.

Yo había advertido que una de las dificultades en que nuestras pasadas relaciones con la América latina era ésta: la famosa doctrina de Monroe fué adoptada sin nuestro conocimiento (de Méjico) y sin el consentimiento de ninguno de los Estados del Centro y Sud América. Nosotros dijimos: Vamos a ser vuestro hermano mayor, ya sea que os guste o no.

No inquirimos si era o no de vuestro agrado que nos constituyéramos en vuestro hermano mayor. Dijimos que lo seríamos. Todo está muy bien en cuanto se refiere a protegeros contra agresión europea, pero no había nada en la doctrina de Monroe que os protegiera contra agresión de nuestra parte y muchas veces he observado un sentimiento de inquietud en los representantes de los Estados del Centro y Sur de América, causado por el temor de que nuestra asumida protección pueda ser en nuestro propio provecho e intereses y no en interés de nuestros vecinos.

Así he dicho: Convengamos en una garantía común, firmando todos una declaración de independencia política e integridad territorial. Convengamos en que, si uno cualquiera de nosotros, los Estados Unidos inclusive, violase la independencia política e integridad territorial de otro, todos los demás se lanzarán contra él.

Un convenio de esta clase servirá de fundamento a la futura existencia de las sociedades del mundo. La familia toda de las naciones tendrá que garantizar a cada nación que ninguna nación violará su independencia política ni su integridad territorial. Esta es la base, la sola base concebible, de la paz futura del mundo; y debo confesar que he estado ansioso de que los Estados de los dos continentes de América enseñen al resto del mundo cómo se constituyen las bases de la paz.

La paz no puede existir sino por la confianza. Una vez establecida una situación de paz permanente. Por tanto, cada uno de nosotros tiene para con su país el patriótico deber de sembrar las semillas de la confianza en vez de las semillas de la sospecha y de la diversidad de intereses.

Comentando el articulista estas declaraciones, señala que en las relaciones de ambos continentes hay muchos equívocos, y ninguna página de esta historia es tan lamentable como aquella en que con ocasión del Congreso de Panamá en 1826, el presidente de los Estados Unidos se negó a participar en la de-

José Anglada Marqués

ODONTOLOGO
 Enfermedades de la boca y de los dientes

Jueves, viernes y sábado. — San Fernando, 13

claración que respecto a la doctrina de Monroe propuso el Libertador, la cual hubiera demostrado el elemento de autocracia y de imperio que la doctrina de Monroe parece contener y que el presidente Wilson parece que deplora. Por esto, si bien elogia los fundamentos del convenio que Wilson propone a las naciones americanas para que sirva de ejemplo a las europeas y de estímulo para la Sociedad futura de todas las naciones, hace notar la desigualdad de fuerzas entre ellas, pues suponiendo que prevaleciera en América una o más de las más fuertes nada podrían las demás juntas contra ella. Y lo que dice de América puede aplicarse a Europa y al mundo entero. Entonces solo podría meterles en cintura la ley moral, y ya vemos en esta guerra y en todas la solidez de ese muro de contención por encima del cual pasan los fuertes, si es que no lo derriban a su paso.

Así, pues, la Liga de Naciones que se anuncia como una buena nueva servirá para imponer la paz... a los débiles.

Sección Oficial

Ayuntamiento de Alayor

Sesión ordinaria de 28 octubre 1918
 Segunda convocatoria

Se abrió la sesión bajo la Presidencia de don Juan Sintés Marín asistiendo los concejales señores Pons Pons, Servera, Pons C. valler, Petrus y Olives.

ACUERDOS

Aprobar y pagar varias cuentas. Autorizar para hacer obras a los vecinos: don Miguel Triay modificar aberturas de la casa número 23 de la Plaza del Príncipe; don Juan Timoner Fiol ensanchar el portal de entrada de la casa número 7 de la calle del Oriente y don Juan Coll Sintés hacer reformas en las aberturas de las casas números 26 de la calle de la Reina y 3 de la del Pozo construyendo acera a esta última. Pagar los haberes a los empleados y dependientes del Municipio respectivos al mes de la fecha. Se acordó la distribución de fondos para este mes.

Conceder un socorro extraordinario de treinta pesetas a la vecina Antonia Huguet Pons con motivo de tener a sus hijos enfermos y estar falta de recursos.

Señalar las horas de matanza en el Matadero público a saber: reses de cerda a las seis de la mañana; ganado vacuno, lanar y cabrío a las tres de la tarde durante los meses de mayo a septiembre, ambos inclusive, y a las once de la mañana durante los de octubre a abril.

A petición del señor Alcalde que la Comisión de Ensanche juntamente con los Maestros, pase a inspeccionar el muro que hay allí construido por tener noticias que amenaza derrumbarse en la parte izquierda bajando. Se levantó la sesión.

Crédito Mercantil de Menorca

Entregamos los bonos y resúmenes correspondientes a las acciones del Banco de España.

Santoral

Santo de hoy. — Santos Martín papa, Millán confesor, Diego de Alcalá y Palermo mártir.

Santo de mañana. — Santos Estanislao, Eugenio III, Arcadio y Rufo.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 12 noviembre 1918

Parada: Regimiento de Infantería Mahón, número 63.

Jefe del día: Coronel de Infantería don Miguel Donato.

Imaginería: Coronel de Infantería don Aureliano Uribarri.

Hospital y provisiones: Capitán 3.º del 70.

Vigilancia: Oficial 6.º del 63.

El Capitán, Francisco Dubón.

Meteorología

OBSERVATORIO CENTRAL METEOROLÓGICO DE MADRID

Tiempo probable durante las 24 horas

Radiotelegrama de las 18.30

Día 11 noviembre de 1918

Nieblas en todo el centro y parte NE. de España. Dudoso en Levante, Andalucía, estrecho de Gibraltar y Baleares. Vientos del O. y mar en Canarias. Generalmente bueno en las regiones restantes.

OBSERVATORIO METEOROLÓGICO DE MAHÓN

Día 11 noviembre de 1918

Presión barométrica. . . . 768.2

Dirección del viento. . . . NE.

Fuerza del viento. . . . Ventolina

Estado del cielo. . . . Despejado

Estado del mar. . . . Gruesa

El problema del trigo

El sábado último se reunieron ante la Junta de Subsistencias el Sindicato Harinero y el Comité Agrícola, con el fin de solucionar el conflicto del trigo, llevados todos del buen deseo de evitar la subida del precio del pan. Se adoptó el acuerdo de fijar el precio del trigo en 46 pesetas, los cien kilogramos.

Ayer se congregaron en la Cámara Agrícola la Junta de la misma y diversos agricultores que poseen trigo, hallándose todos los presentes conformes en cederlo a aquel precio. Nos consta que la Cámara tiene interés en que todos los agricultores acepten la solución convenida, en beneficio del pueblo, a fin de que pueda seguirse adquiriendo el pan a 50 céntimos el kilogramo.

Círculo Menorquín

El Conserje de esta Sociedad participa a los señores socios que ha adquirido el billete número

2186

del sorteo nacional que ha de celebrarse en Madrid el día 22 de diciembre de 1918.

Se guardarán participaciones hasta el día 9 del mismo mes.

Para vender

lo están dos galeras: una de ocho asientos al interior y la otra de cuatro, con cuatro caballos y sus guarniciones.

Para informes dirigirse a Juan Pons (A) Tirant, Isabel II, 6, Mercadal. 7 g

REUMATISMOS · CRIPES
JAQUECAS · NEURALGIAS
DOLORES DE MUELAS



RHODINE
 (Eter acetílico del ácido ortoxibenzóico)
EN TUBOS DE 20
COMPRESIONES DE 1 GRAMO
 DE LA SOCIÉTÉ CHIMIQUE DES
 USINES SAÏNÉZ - PARIS

Se vende en FARMACIAS y DROGUERIAS

CARTA ABIERTA

Señor don Guillermo Llobera.

Presente.

Muy señor nuestro: Dirigimos a usted esta carta abierta requeridos al efecto por nuestro amigo don José Tomás Ruiz, domiciliado en Villa Carlos calle del Rosario número 22. Por no saber escribir el interesado nos ruega que en su nombre extendamos y publiquemos las manifestaciones que siguen:

«Con motivo del fallecimiento de mi hermano Antonio (q. e. p. d.) ocurrido en Mahón el día 1.º de noviembre recurrió a los servicios de la agencia de pompas fúnebres «La Española» que regenta don Guillermo Llobera. En cumplimiento de un deber de justicia y gratitud he de hacer constar que en el nombrado encontré no sólo diligencia, solicitud y esmero, sino un humanitarismo y una generosidad tales que el señor Llobera no sólo se encargó con celo e inteligencia de las gestiones de carácter funerario, sino también y desinteresadamente de otras particulares a las que por bondad se prestó.

Que no le amañaba el año de luto lo demuestra el hecho de haber tenido que ir a buscarle sin que él aceptara la desgracia para explotarla y las condiciones y rebajas que me hizo habida cuenta de mi modesta posición y valido en mi beneficio del doble carácter de empresario de «La Española» y del servicio de coches mortuorios, que tiene el señor Llobera.»

Cumplido con esta carta nuestro cometido réstanos felicitar a usted por haber merecido las manifestaciones laudatorias y de agradecimiento que preceden y ofrecernos sus servidores que e. s. m.

Lorenzo Orfía Pedro Lladó

MAHÓN

En contestación al telegrama que se dirigió al Director General de Comunicaciones, según acuerdo tomado en la reunión de comerciantes celebrada en el Caspío del Consey, ha contestado el Director con el siguiente B. L. M. que viene a confirmar nuestra opinión respecto al cable que debe darse de baja definitivamente, pues mientras se crea que funciona no se buscará una medida radical que dé fin a esta anomalía, que tan graves perjuicios ocasiona a Menorca.

«El Director General de Correos y Telégrafos

B. L. M.

al señor don Jaime Huguet, y contestando al telegrama que le dirige en nombre de la Comisión organizadora de comerciantes de Mahón, le manifiesta que el cable Mahón se utiliza en la medida que lo consiente la avería que le afecta y como el único medio que existe para contrarrestar la falta de capacidad es la utilización que permite la Radiotelegrafía militar (después de atender a su objeto primordial), nada es posible hacer por ahora para mejorar el servicio de Menorca.

Lo referente a que deben prestar el servicio de comunicaciones marítimas para Menorca tres vapores en vez de dos, según indica en su telegrama, co-

responde resolverlo a la Dirección General de Comercio, Industria y Trabajo.

Francisco de P. Arrillaga

aprovecha esta ocasión para expresar a dicho señor el testimonio de su consideración más distinguida.

Madrid 6 de noviembre 1918.»

Al acuerdo tomado por la Cámara de Comercio de Menorca en sesión extraordinaria de 4 del actual referente a comunicaciones telegráficas, y cuyo informe integro publicaremos uno de estos días ha contestado el señor Ministro de la Guerra con el siguiente telegrama:

«Con esta fecha (8 de los corrientes) intereso Ministro Gobernación el restablecimiento comunicaciones telegráficas cable esa Isla y al mismo tiempo ordeno Centro Electro-técnico y Comunicaciones lo siguiente: Para satisfacer sus deseos armonizándolos con exigencias ineludibles servicio este Ministerio primero, que estación radio Mahón continúe prestando servicio público conforme lo viene desempeñando actualmente y segundo que me proponga V. E. toda urgencia estimá permítame evitar peaton traslados telegramas de estación civil a estación Radio.»

En el vapor «Rey Jaime II» debe embarcar esta noche para su nuevo destino en el Batallón Cazadores de Ibiza el Comandante de Infantería don Domingo Colorado.

También debe embarcar en dicho buque para Valencia, a cuya Capitanía va destinado, el Archivero don Francisco Requena, al que acompaña su hijo del mismo nombre, estimado colaborador de este diario.

Al saludarles deseámosles feliz viaje y muchas venturas en su nuevo destino.

Recibimos quejas de los vecinos de la calle de Prieto y Cales que vienen obligados a sufrir el mal olor que despiden la alcantarilla en dicha vía existente.

Sería de desear, como medida higiénica, que se procediera a menudo a la limpieza de alcantarillas con el objeto de evitar los estancamientos de agua.

Dr. Mariano Bellogin

Consulta diaria de Medicina de dos a cinco de la tarde.

Calle de Gracia, 18.

Hemos tenido el gusto de ver el bastión de mando con que los Suboficiales, Brigadas y Sargentos del Regimiento Infantería Menorca número 70 obsesquian al digno Coronel don José Illán Salmerón por su reciente ascenso. Compuesto de fina caña india y empuñadura de oro mate con las iniciales grabadas al relieve, completando la esquisitez y el gusto el precioso estuche forrado de peluche.

Felicitemos al señor Illán Salmerón por el obsequio que le ofrecen las clases del Cuerpo en que prestó sus valiosos servicios con el empleo de Teniente Coronel, y con agrado veríamos dejar el nuevo grado para ceñirse el fajín.

El Ateneo se ve obligado a desistir de la celebración de este acto, al menos en la forma que había proyectado de solemnizarlo con la representación de una ópera completa de autor mahonés, por no poder contar con la cooperación de todos los elementos necesarios.

El puerto de Mahón. — Se ha conseguido del Ministerio de Fomento que incluya la obra del dragado de nuestro puerto en el Presupuesto extraordinario para ejecutarla en el próximo año de 1919, ya que no es posible realizarla en los actuales momentos por el elevado precio del carbón, que ha motivado que queden desiertas las subastas anunciadas, ni hay en el corriente año consignación en presupuesto para poderlo hacer por el sistema de Administración.

También ha manifestado el último Ministro señor Cambó, en reciente carta, que recomendó se active cuanto sea posible el proyecto de la vía de enlace entre la ciudad y el puerto. Es de desear ahora que el Ayuntamiento se ocupe de este último asunto, de importancia tan grande para la ciudad, y coadyuve a facilitar su ejecución.

Congreso Nacional de Pesca Marítima. — El Ateneo ha acordado adherirse a este Congreso, que se ha de celebrar en Madrid, y cuyo reglamento obra en Secretaría, nombrando su representante a nuestro paisano el profesor de Ciencias Naturales Dr. don Francisco Ferrer Hernández.

El mismo representante han designado los Ayuntamientos de Ciudadela y de Mercadal. Al de Mahón, también adherido como aquellos, le representará el señor don Odón de Buen, catedrático de la Universidad de Madrid y Vicepresidente de la Comisión organizadora de dicho Congreso.

El señor de Buen se ha dirigido al Vicepresidente del Ateneo el sociólogo don Jaime Ferrer Aledo, en réplica de que le remita la estadística pesquera de la Isla, para hacer resaltar la importancia de las industrias de mar de este Distrito.

Congreso Nacional de Ingeniería. — El Instituto de Ingenieros Civiles ha acordado celebrar un Congreso Nacional de Ingeniería en Madrid, en la primavera de 1919. A tal fin solicita la cooperación de cuantos por deber, por afición o por negocio se hallen ligados a la industria española, teniendo en cuenta que el objeto del Congreso ha de ser el estudio de las cuestiones de más interés e urgencia para el desarrollo de dicha industria, en cuanto tenga relación con la Ingeniería.

El Ateneo, convencido de la patriótica finalidad del citado Congreso, coadyuvará en la medida de sus fuerzas, a su más completo éxito; y al fin pone a disposición de sus socios todos los datos necesarios para facilitar su asistencia a la científica solemnidad, obrando en Secretaría un ejemplar de los Estatutos por que se ha regido, a fin de que puedan consultarlos las personas que lo deseen.

La señora viuda de don Lorenzo Mercadal, camarero que fué del casino Circolo Menorquin, nos solicita demos en su nombre las gracias a cuantas personas contribuyeron a aliviar su triste situación a raíz del fallecimiento de su esposo q. e. p. d.

Con gusto cumplimos el encargo.

Copiamos del «Boletín del Ateneo, las siguientes noticias:

El Ateneo se ve obligado a desistir de la celebración de este acto, al menos en la forma que había proyectado de solemnizarlo con la representación de una ópera completa de autor mahonés, por no poder contar con la cooperación de todos los elementos necesarios.

El puerto de Mahón. — Se ha conseguido del Ministerio de Fomento que incluya la obra del dragado de nuestro puerto en el Presupuesto extraordinario para ejecutarla en el próximo año de 1919, ya que no es posible realizarla en los actuales momentos por el elevado precio del carbón, que ha motivado que queden desiertas las subastas anunciadas, ni hay en el corriente año consignación en presupuesto para poderlo hacer por el sistema de Administración.

También ha manifestado el último Ministro señor Cambó, en reciente carta, que recomendó se active cuanto sea posible el proyecto de la vía de enlace entre la ciudad y el puerto. Es de desear ahora que el Ayuntamiento se ocupe de este último asunto, de importancia tan grande para la ciudad, y coadyuve a facilitar su ejecución.

Congreso Nacional de Pesca Marítima. — El Ateneo ha acordado adherirse a este Congreso, que se ha de celebrar en Madrid, y cuyo reglamento obra en Secretaría, nombrando su representante a nuestro paisano el profesor de Ciencias Naturales Dr. don Francisco Ferrer Hernández.

El mismo representante han designado los Ayuntamientos de Ciudadela y de Mercadal. Al de Mahón, también adherido como aquellos, le representará el señor don Odón de Buen, catedrático de la Universidad de Madrid y Vicepresidente de la Comisión organizadora de dicho Congreso.

El señor de Buen se ha dirigido al Vicepresidente del Ateneo el sociólogo don Jaime Ferrer Aledo, en réplica de que le remita la estadística pesquera de la Isla, para hacer resaltar la importancia de las industrias de mar de este Distrito.

Congreso Nacional de Ingeniería. — El Instituto de Ingenieros Civiles ha acordado celebrar un Congreso Nacional de Ingeniería en Madrid, en la primavera de 1919. A tal fin solicita la cooperación de cuantos por deber, por afición o por negocio se hallen ligados a la industria española, teniendo en cuenta que el objeto del Congreso ha de ser el estudio de las cuestiones de más interés e urgencia para el desarrollo de dicha industria, en cuanto tenga relación con la Ingeniería.

El Ateneo, convencido de la patriótica finalidad del citado Congreso, coadyuvará en la medida de sus fuerzas, a su más completo éxito; y al fin pone a disposición de sus socios todos los datos necesarios para facilitar su asistencia a la científica solemnidad, obrando en Secretaría un ejemplar de los Estatutos por que se ha regido, a fin de que puedan consultarlos las personas que lo deseen.

La señora viuda de don Lorenzo Mercadal, camarero que fué del casino Circolo Menorquin, nos solicita demos en su nombre las gracias a cuantas personas contribuyeron a aliviar su triste situación a raíz del fallecimiento de su esposo q. e. p. d.

Con gusto cumplimos el encargo.

Ha zarpado esta mañana de nuestro puerto para Alcudia y Barcelona el vapor correo «Mahón», que debió verificarlo ayer según el itinerario actual.

Esta noche, según costumbre, se celebrará en nuestro Ayuntamiento sesión de segunda convocatoria, en la que se tomarán los acuerdos procedentes sea cual fuere el número de concejales que a ella asistan.

Esta mañana ha fundado en nuestro puerto, procedente de Palma, el vapor correo «Rey Jaime II».

Leemos en «El Iris» de Ciudadela las frases laudatorias que ha merecido el pueblo de Mahón, a quien representa nuestro Ayuntamiento, con motivo de la colecta verificada el domingo a favor de las familias necesitadas de aquella ciudad.

Debióse ordenar por quien correspondía, fuese retirado un montón de adoquines existente en la calle de la Concepción, pues no deja de ser un obstáculo para el tránsito.

La «Gaceta» publica una disposición por la que se prohíbe la exportación de legumbres, cereales, granos y semillas que puedan servir de pasto para el ganado.

En la sesión del Ayuntamiento de hoy, debió tratarse de la organización de un acto análogo al realizado el domingo, a favor de los indigentes de la localidad, que es de suponer se celebrará el domingo próximo.

Se ordena de Real orden que las bases navales formadas en los arsenales, puertos, talleres, dársenas, elementos de transporte, etc. y servicios de

Por correo

Noticias de Barcelona

El tiempo

Hoy nuevamente ha llovido en esta capital.

Un infundio

Durante la noche y madrugada pasadas han circulado rumores de que la caballería de guarnición en Reus había adoptado determinada actitud, no precisándose los motivos.

El rumor ha resultado un infundio.

La «grippe» desaparecida

Varias importantes poblaciones de esta provincia han sido declaradas libres de la grippe.

Reapertura de la Universidad

En vista del restablecimiento de la normalidad sanitaria, hoy martes se reabrirá la Universidad.

La situación del nuevo Gobierno

Un periódico, analizando la situación del nuevo Gobierno, hace el siguiente recuento de las fuerzas del Congreso.

El Gobierno cuenta con 96 pretistas, 36 romanonistas y 25 alistas, total 157.

Trente a éstos pueden colocarse 86 datistas, 30 ciervistas, 24 mauristas, 34 regionalistas, 25 republicanos y 6 socialistas; total 205.

Don Fernando de Prat condecorado

El Presidente de esta Audiencia don Fernando de Prat ha sido agraciado con la Gran Cruz de Isabel la Católica.

Mitín nacionalista.

Manifestación francófila

En el Ateneo de la calle de Aragón se celebró un mitín nacionalista pronunciándose discursos muy estridentes, siendo elogiado Maciá por el que pronunció en el Congreso.

Al salir del mitín, un grupo con una bandera catalana, recorrió las calles de Urgel, Cortes y Talleres, cantando la Marsellesa y «Els Segadors», continuando así hasta el domicilio de la «Unió Catalanista».

Durante el curso de la manifestación, la policía dió varias cargas sin resultado.

En la calle de la Ganuda se disolvió la manifestación.

defensa, seguirán rigiéndose por los preceptos militares y de la Armada de la ley de 7 enero 1908.

Ha sido denunciado últimamente el periódico de Barcelona «La Lucha» por injurias a S. M. el Rey don Alfonso.

Victima de larga y pertinaz dolencia, ha fallecido en Ciudadela el concejal del Ayuntamiento y popular maestro director de la banda de música, don Guillermo Alba Llorens.

Eminentes doctores están de acuerdo en afirmar que el uso moderado de un buen coñac puede evitar la grippe y demás enfermedades infecciosas, con predilección recomiendan entre sus similares por su añejez y pureza, el que con tanto esmero destila la Casa de Pedro Domecq de Jerez de la Frontera.

Pasajeros llegados hoy a bordo del vapor «Rey Jaime II» procedente de Palma:

Señores don José Mercadé; Margarita Pons; Un Teniente, esposa y dos hijos; Un Jefe y un Capitán; Nadal Barle; Un sargento; María Pomar; Francisco Muntaner; Enrique Benet; Juan Amer y Amadeo Cifuentes. — Total 15.

Austria alemana quiere ser República

Amsterdam. — Los socialistas de Austria alemana, reunidos en Asamblea, han acordado pedir que Austria alemana sea República democrática federal con Alemania.

Alemania quiere ensanchar sus fronteras

Paris. — «Le Journal des Debats» dice que Alemania ha iniciado gestiones para ensanchar su frontera con Bélgica hasta el río Mosa, cediendo en cambio a Bélgica la comarca de Cleves.

La prensa alemana

Amsterdam. — Comunican de Berlín que la prensa se ocupa de los rumores acerca de la abdicación del Kaiser.

«Deutsche Tages Zeitung» aconseja al Gobierno que no impulse a actos desesperados a los alemanes que tienen fe en el Emperador y quieren mantenerse fieles.

Los ataques contra el Kaiser, añade, son un crimen contra la patria.

«Germania» dice que desconocer la autoridad del Emperador equivale a destruir el Imperio alemán, malbarata la herencia de los antepasados y abrir la puerta al bolchevismo.

La entrevista del armisticio

Paris. — «Le Matin» dice que el generalísimo Foch recibió a los plenipotenciarios alemanes a las nueve de la mañana.

Después de la comprobación de los poderes, el Secretario de Estado alemán von Erzberger, en francés, manifestó que llevaba la misión de enterarse de las condiciones del armisticio y firmar la eventual suspensión de hostilidades.

El general Foch leyó las condiciones recalando cada palabra al pronunciar «derrota de los alemanes».

Pareció que los alemanes oían la vez primera; pero no hicieron ninguna manifestación y solo trataron de las dificultades materiales de llevar a la práctica algunos puntos de carácter secundario.

Derechos electorales.

El voto de la mujer

Los partidos de la mayoría del Reichstag aprobaron la siguiente proposición para la próxima sesión. Las elecciones para el Reichstag y Parlamentos

de todos los Estados Federales se realizarán mediante el derecho electoral secreto, equitativo y directo según los principios de la elección proporcional. Derecho a votar tendrá toda persona, sin distinción de sexo, que haya cumplido los veinticuatro años. La pertenencia a la representación popular no se pierde al aceptar el diputado un cargo o entre en otro.

Reunión popular en Munich

Berna. — En el Palacio de Theresies de Munich se celebró una gran reunión y al terminar millares de personas aprobaron las siguientes resoluciones:

1.ª Abdicación del Emperador y renuncia del heredero.

2.ª El Ejército prestará juramento a la Constitución.

3.ª Todas las disposiciones constitucionales y atentatorias a la libertad del pueblo se abolirán.

4.ª Alemania será un Estado democrático.

5.ª Los reaccionarios serán excluidos de la administración pública.

6.ª Se aceptarán las condiciones del armisticio.

7.ª Se rechazará toda idea de defensa nacional.

8.ª Se adoptarán medidas para mantener el orden.

9.ª Los soldados tendrán derecho a protesta.

10.ª Se tomarán medidas para asistencia y protección a los sin trabajo.

11.ª Se creará el seguro del paro forzoso y se aprobará la jornada de ocho horas.

Conferencia pacifista suspendida

Paris. — Dicon de Nantes que el diputado socialista monsieur Longuet había anunciado una conferencia sobre la guerra pero fué tal la actitud de la mayoría de la población, que el Alcalde se vió obligado a prohibirla para evitar incidentes graves.

Liechsenstein y Vorallvery quieren ser de Suiza

Zurich. — Según «La Gaceta de Munich» las comarcas austriacas de Liechstenstein y Vorallvery han pedido al Gobierno de Suiza ser agregadas a la Confederación Helvética.

Sustitución de autoridades

Basilea. — La prensa de Varsovia dice que en Galitzia la sustitución de las autoridades austriacas por los polacos se va efectuando sin incidentes.

Han sido quitados de los edificios públicos los emblemas imperiales.

Los oficiales austriacos han sido internados.

Las tropas polacas procedentes del ejército austriaco, se encargan del orden.

Ultima Hora

Madrid 11 a las 22 50.

Lotería Nacional

En el sorteo celebrado el día de hoy, resultaron favorecidos con los primeros premios los siguientes números:

Con 120 000 pesetas
13.597 Madrid
Con 65.000 pesetas
14 522 Carmona
Con 25.000 pesetas
20.032 Bilbao. Pajencia
Con 2.000 pesetas

29 365 15.182 6 705 4 782
27.994 28.378 3.789 3.104
2.831 5.134.

PRENSA ASOCIADA

Imp. de M. Sintes - Mahón.